4 • VARIADA Sábado | 15 de febrero del 2025



Tanquetas cargadas y "ladrones" de agua por doquier; un panorama recurrente en la comunidad. Fotos: Alien Fernández

Elsa Ramos Ramírez

AN seca como hace unos seis meses —o más— encontró *Escambray* a parte de la barriada de Jesús María donde el agua, definitivamente, no ha regresado más para mojar los días de sus lugareños.

Lo dice Bertha Ruiz quien, manguera en mano, como otros vecinos, se ha aliado a disimiles variantes para traer hasta su casa en la calle Guillermón Moncada el tan necesario líquido. "La turbina queda como a 34 metros. La conectamos al doblar porque un señor nos presta una plumita". Y señala al infinito. "Desde esta esquina hasta La Gloria hace como tres o cuatro años que nadie coge ni una gota de agua y antes se cogía siempre y hasta que un buen día fue como si hubieran cerrado una pluma, una llave de paso. Hice cartas al Partido, al Gobierno, y nada".

Lo corrobora también Jorge Luis Piloto, quien, como hace seis meses, no entiende en qué momento se fue el agua de su calle, cuando en otras contiguas corre placenteramente o no les provoca lo que a ellos: tanquetas cargadas a hombros y

brazos, "ladrones" por doquier.

Lo certifica el último proceso de rendición de cuenta cuando los electores de la circunscripción ratificaron a este como uno de sus principales reclamos, al decir de Geannys Pennycooe Jonás, delegada de la circunscripción 133, quien sigue tratando de que al menos las pipas lleguen de vez en vez a llenar las vasijas.

Algunos pusieron su esperanza en las más recientes inversiones de la Empresa de Acueducto y Alcantarillado que instaló nuevos equipos de bombeo en la estación de Manaquitas y la planta Yayabo. Pero nada. Las huellas de la sed están no solo en los rostros agrios de su gente, sino, además, en las voces cansadas de tanto quejarse. Señorean en lo alto del edificio de Varela final, en dos tanques agrietados, secos y desvencijados. Hasta allí subió *Escambray*, escoltado de las instituciones encargadas de despejar la incógnita: si la sed será eterna o si alguna gota se asoma en el desierto de las soluciones.

"La proyección del municipio está en montar sistemas de bombeo que aumenten las presiones —acota Ariel Muñoz, viceintendente del Consejo de la Administración

El agua aún no regresa a Jesús María

Aunque el problema se ha puesto en la mesa de las autoridades correspondientes una y otra vez, los habitantes del consejo popular aún padecen la misma sed que *Escambray* encontró allí meses atrás

Municipal en Sancti Spíritus—, pero se han manifestado situaciones muy complejas con las conexiones ilegales, se ha incrementado la población en la zona sin un aumento de conexiones hidráulicas".

"La ciudad depende de dos fuentes: el río Yayabo y la estación de Manaquitas, con bombas nuevas, pero el agua no llega con la presión suficiente y eso lleva trabajar en las redes de la calle Guillermón Moncada, donde son mucho más antiguas y lleva un financiamiento con el que no contamos".

Expuso que se han identificado otras circunscripciones con problemáticas similares a esta para trabajarlos como barrios en transformación, que incluye la supresión de salideros para que aumenten las presiones. "El sistema de la vivienda en conjunto con los vecinos trabajarían en estos tanques para repararlos. Es una proyección para hacerlo en unos meses".

¿Y mientras el agua no regrese? "Esta etapa es más compleja porque estamos en sequía y el río Yayabo baja su caudal. Ya se activó el grupo de enfrentamiento y se montó un programa de distribución de agua en pipas que estará en dependencia de la cantidad de combustible disponible, de carros y su estado técnico, de barrios que aumentan, pues, de hecho, hay 23 comunidades y barrios que de manera permanente se les lleva el agua por esa vía".

Y aunque alega "déficit de mangueras y otros materiales, de combustible, de personal —en especial de plomeros—", el



La solución a la sed de Jesús María aún está en camino y no acaba de llegar.

director municipal de Acueducto y Alcantarillado asegura también que, en unos meses, el agua podría regresar a parte de Jesús María...

Y Escambray regresa. Deja atrás dos imágenes encontradas: la de un tanque desde donde el agua potable se bota a borbotones y las de los vecinos cargándola desde una "plumita" salvadora.

Vacuna cubana contra cáncer de pulmón muestra eficacia

Desde 2010, Sancti Spíritus registra más de 310 casos con diagnóstico de carcinoma de células no pequeñas tratados con la vacuna cubana CIMAvax-EGF®, los cuales muestran una elevada sobrevivencia

Texto y foto: Arelys García

Diagnosticada con cáncer de pulmón en el 2018 y con antecedente de otra lesión maligna de colon en 2014, María del Carmen Vargas Cruz es una de las pacientes de Sancti Spíritus con más larga sobrevida a esta esta enfermedad, gracias al tratamiento desde hace casi siete años con la vacuna cubana CIMAvax-EGF®, única de su tipo en el mundo para combatir este padecimiento en células no pequeñas en estadios avanzados.

"Mediante una radiografía — relata María — se me detectó un nódulo en el lóbulo inferior del pulmón derecho y fui remitida al Departamento de Neumología del Hospital General Provincial Camilo Cienfuegos, con el doctor José Lorenzo, quien me indicó varios estudios".

Al conocer el resultado positivo de la biopsia, a María se le unió el cielo con la tierra. Volvió a respirar cuando los oncólogos empezaron el tratamiento con la quimioterapia y le hablaron de la posibilidad de recibir la vacuna CIMAvax-EGF® . "Ha sido largo el camino que ha valido la pena", comentó.

"Tengo 63 años y me siento activa —especificó—; soy ingeniera en Agroquímica y Suelo, trabajo en la Empresa de Proyectos Agropecuarios, y siento que vivir un día es vivir muchos años".

La vacuna CIMAvax-EGF®, producida por el Centro de Inmunología Molecular, se le administró a esta paciente, después de comprobar si reunía los requisitos para recibir el inmunógeno, explicó la doctora Niurelkis Fardales Rodríguez, especialista de primer grado en Oncología.

"El caso de María confirma la efectividad de este fármaco en enfermos espirituanos con cáncer de pulmón, hoy con índice de sobrevivencia de más del 85 por ciento y con mejoras en la calidad de vida", significó Fardales Rodríguez.

Luego de las primeras dosis de la vacuna —agregó— los pacientes

comienzan a disminuir síntomas como la tos, el dolor y la disnea, o sea, la falta de aire; ello les da fuerza, además, para continuar con el tratamiento que se administra intramuscularmente en ambos deltoides y glúteos, inicialmente cada 14 días, las cuatro primeras inmunizaciones y después cada 28 días.

Dicho fármaco es de uso hos-

pitalario y gratuito, y se aplica solo en la sala de Quimioterapia del Hospital General Provincial Camilo Cienfuegos, a donde concurren hoy alrededor de 70 personas con este tipo de tumor.

Sancti Spíritus registra más de 310 casos con diagnóstico de carcinoma de células no pequeñas, quienes, indistintamente, han recibido la vacuna tanto en la atención primaria como secundaria desde 2010 hasta la fecha. De acuerdo con la doctora

De acuerdo con la doctora Yeslyn Marín Pirez, presidenta del Capítulo Espirituano de Oncología, el cáncer de pulmón figura como la primera causa de muerte por enfermedades oncológicas en el territorio, y se encuentra entre los padecimientos que más años de vida potencialmente perdidos ocasiona.

El hábito de fumar —alerta Marín Pirez— constituye el principal factor de riesgo de padecer esta afección, y es un acto nocivo devenido práctica frecuente en poblaciones jóvenes; de ahí, la aparición de este tumor maligno en edades cada vez más tempranas.

El CIMAvax-EGF®, primera vacuna terapéutica patentada y registrada oficialmente en el mundo contra el cáncer de pulmón, deviene tratamiento seguro, con muy pocos estados adversos, cuyos beneficios han sido reconocido por expertos de otras naciones como Estados Unidos, Bielorrusia y China.



El fármaco se aplica solo en la sala de Quimioterapia del Hospital General Provincial Camilo Cienfuegos.